

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, sábado 30 Julio de 1898.

N.º 5164

SECCION DE NOTICIAS

Un manifiesto de Paterno

D. Pedro Alejandro Paterno ha publicado en Manila el 31 de Mayo un Manifiesto, cuya parte más interesante dice así:

«Unámonos todos á ayudar á nuestra antigua amiga España, que con ella se realzarán más pronto, muy pronto nuestras aspiraciones. Helas aquí:

«Con la mayor descentralización posible dentro de la unidad nacional, la organización y atribuciones de los poderes públicos deben fundarse en tres principios:

- «La soberanía de España.
- «La representación local.
- «La responsabilidad del gobierno colonial.»

«A estos tres principios corresponden tres instituciones. Al primer principio corresponde la institución del «gobierno general de Filipinas.»

«Al segundo la «Diputación insular ó Asamblea del Archipiélago filipino.»

«Al tercero el «Consejo de gobierno.»

«Así se conciertan en cabal armonía los derechos de la nación y los derechos de la colonia.

«Lejos de nosotros la política de la suspicacia y de la proscripción. Con firmes y sólidas garantías establezcamos la libertad política y civil.

«La «Asamblea» es el asiento de la voluntad popular, en la cual deliberará y resolverá los asuntos propios de la vida local, constituyendo el poder legislativo del archipiélago.» Sus determinaciones las llevará á práctica con entera fidelidad el «poder ejecutivo,» en su carácter de «gobierno responsable.»

«No hay más que españoles en el archipiélago; todos somos filipinos y todos somos peninsulares.

«Tal es el programa del «partido español,» que quiere la «Autonomía en Filipinas siempre española.»

«Así veremos regidos los destinos de este pueblo, bajo la bandera gualda y roja. Así verá gobernado mi país querido sin detrimento de la integridad de España.

«En fin, por terminar. Con España, nuestro porvenir es claro y seguro: seremos libres y gobierno.

Con los americanos, el porvenir es tenebroso; ciertamente vendidos, repartidos, perdiendo nuestra hermosa «unidad,» aquellas provincias serán inglesas, éstas alemanas, unas francesas, otras rusas ó chinas. Luchemos, pues, al lado de España, los amantes de «Filipinas una, libre y señora.»

¡VIVA ESPAÑA!

Proclama del general Blanco

He aquí el texto de la proclama que acaba de publicar el general Blanco, según la cablegrafía la Agencia Reuters. Dice así:

«Después de una defensa heroica de tres meses y de varias batallas sangrientas, la falta de municiones y de viveres ha obligado á Santiago á capitular en condiciones honrosas y con todos los honores de la guerra.

La ocupación de Santiago por los americanos carece de importancia estratégica, porque el puerto estaba bloqueado hace tiempo por los barcos americanos.

La ocupación no tendrá, pues, ninguna influencia en la futura campaña que decidirá de la suerte de España.

El ejército español está intacto y ávido de gloria, deseando medir sus armas con los americanos.

Al ejército es al que el rey, el gobierno y el país confían la misión de defender á todo trance la integridad del territorio y su bandera sin mancha, y el ejército saldrá victorioso á pesar de todos los peligros y obstáculos, demostrando una vez más el carácter indomable español y el genio militar de nuestro pueblo.

Esta es la esperanza de vuestro general,

RAMÓN BLANCO.»

Muy importante

Londres 22 julio.

Sagasta, Gamazo y Almodóvar, saben ya á que atenerse sobre las intenciones de los Estados Unidos. Hasta ahora todo eran conjeturas y noticias oficiosas, de modo que desde la paz de Correa, con todas las colonias y el plebiscito, hasta la de las Cámaras de comercio con la mutilación dolorosa, circulaban proyectos de paz para todos los gustos y para todas las pusilanimidades.

Ayer habló oficialmente el Napoleón de papel marcado, que por equivocación ocupa y deshonor la Casa Blanca y su declaración es tan clara como brutal. Para tratar de la paz, ha dicho, lo primero que necesito es la cesión de Puerto Rico; sin esta concesión preliminar, no admitiré negociaciones. Queda, pues, enterado el triunvirato de la paz, ya saben los Sres. Sagasta, Gamazo y Almodóvar, sin necesidad de practicar más sondeos, que para hablar con MacKinley, la isla de Puerto Rico con todos sus habitantes ha de pasar á manos de los yanquis. Este es el precio fijado para empezar las negociaciones, después se discutirá, cuantas islas y cuantos habitantes más necesita ese miserable para acordarnos una paz tan cara como deshonorosa.

Dada la declaración oficial de MacKinley, no tenemos por que andar sacando la lengua, para saber bajo que bases tratamos, cuando aparezca una nota oficial participándonos que han empezado las negociaciones, esto querrá decir que por de pronto ya habremos perdido la isla de Puerto Rico y que varios centenares de miles de españoles, han dejado de

serlo, para que puedan conversar, los representantes de Mac-Kinley y de Sagasta.

Esto pasa en el último quinquenio del siglo XIX, en el año de desgracia de 1898, y si insisto en la fecha, es para que no crean mis lectores, que estoy narrando alguna barbaridad de la Edad Media.

Si, en pleno siglo XIX el sindicato abyecto, que para hacer un negocio infame, ha lanzado dos pueblos á la guerra, ha podido decir impunemente que le convenían las islas de Hawái y la de Puerto Rico, para dominar las entradas de los futuros canales de Panamá y de Nicaragua, y como estas islas «le convenían, las toma,» esta es la única explicación que se ha dispuesto dar á Europa el vil escriba que manda en Washington.

No necesito recordar á mis lectores el pretexto de que se valió Mac-Kinley para declarar la guerra, ni las seguridades que dió á Europa, de que sería una guerra humanitaria y no de conquista, pues los Estados Unidos solo se proponían dar la libertad á la isla de Cuba.

Tomó acta Europa de estas declaraciones, como la ha ido tomando de las sucesivas, incluyendo la última, de manera que aquí todos toman, Europa las actas y Mac-Kinley las islas.

Para que no quepa la menor duda de las intenciones de los Estados Unidos, Shafter ha recibido la orden de romper definitivamente sus relaciones con los insurrectos, porque «esas gentes, dice la nota oficial, no merecen nuestro apoyo y no son dignos de que les defendamos». Esto debe traducirse así: «esos imbéciles creyeron en nuestra buena fe, ya nos han servido para lo que deseábamos y ahora hay que suprimirles, como hemos suprimido á los pieles rojas». Porque este es el porvenir que aguarda á los indígenas de Cuba y de Puerto Rico, si caen en manos de los yanquis. Los americanos no se toman la pena de colonizar, suprimen, y ahí están para no dejarme mentir Tejas, California, la Sonora y los pieles rojas.

Como creo inútil el machacar en hierro frío, no quiero insistir demasiado en lo ignominioso que será para España el abandonar á dos pueblos que son y quieren ser españoles. Afortunadamente, hay en Cuba y Puerto Rico un ejército y unos voluntarios, que están decididos á no entregarse, aunque lo mande León XIII, y si esto hace S. S. es porque, su ministro Rampolla, continúa sus intrigas y sus maquinaciones para obtener la paz, á toda costa.

El general Blanco afirma que los 150.000 hombres de que dispone entre soldados y voluntarios, están decididos no solo á defenderse, sino también á tomar inmediatamente ofensiva, atacando á los yanquis que ocupan la provincia de Santiago tan

incomprensiblemente cedida. Por su parte Máximo Gómez declara, que no consentirá que los yanquis se apoderen de la Isla y García ha escrito á Shafter que no cuente más con él, ni con los merodeadores que le acompañan. Tenemos pues en Cuba, un gobernador español, un gobernador yanqui, dos insurrecciones, con sus respectivos jefes en desacuerdo y una junta en Nueva York que excomulga á unos y á otros. Queda, pues, pacificada la Isla.

En Filipinas, tenemos, un gobernador español, otro yanqui, Aguinaldo, y los que se han levantado contra Aguinaldo. Sólo le falta á Mac-Kinley el pacificar la isla de Puerto Rico y esto es lo que empezará la semana próxima enviando allá 13.000 soldados y el indispensable Sampson.

La prensa inglesa empieza á despertar de su fingido letargo é impulsada por la opinión enseña los dientes á los Estados Unidos protestando abiertamente contra la brutal insolencia americana. Los grandes periódicos de la City dicen á Mac-Kinley «fuiste á la guerra para obtener la independencia y la libertad de Cuba y ahora dices que los que la defienden son bandidos que no merecen tu apoyo, y los hechos establecen que Cuba es libre y que quiere ser española. No tienes, pues, otro remedio que el de retirarte y dejarnos tranquilos, pues tu guerra es un crimen si persistes en ella.» No se el caso que hará Mac Kinley de los consejos de la prensa inglesa, pero por de pronto queda suspendida indefinidamente la excursión de Watson á las costas de España, y digno infinitamente, porque según declaración de Long, no zarpará hasta que los yanquis hayan tomado posesión de Puerto-Rico y esta posesión me parece tan indefinida como la de la isla de Cuba.

Cálmense, pues, y regresen á sus hogares las pudientes y respetables familias que los abandonan por temor á los abusos americanos, cesen de dirigir exposiciones al Gobierno pudiendo la paz para evitar la destrucción de sus propiedades Watson no va por ahora á España. Pero no olviden las clases acomodadas, que en esta inmensa desgracia que aflige á la patria, en ellas no han sabido sacrificarle, lo superfluo de sus fortunas, mientras el pueblo representado por nuestros heroicos soldados, derrama por ella su sangre.

Ese apego á los intereses materiales cuando llega al extremo de sacrificarle la dignidad y el honor, es un síntoma fatal para las sociedades, y no debían olvidar las clases acomodadas, que sólo dirigen los países los que saben defenderlos.—Li.

(La Publicidad.)

Insurrección vencida

Ha muerto Calixto García moralmente, y al morir de esa muerte

arrastra consigo la causa de la insurrección cubana.

Cosa singular. Los yanquis han ido á Cuba á fomentar la insurrección contra España y apenas han puesto el pie en lo que aún es colonia española se revuelven contra los rebeldes y matan la aspiración separatista.

Si, muerta está la causa del separatismo y ha muerto á mano de los yanquis.

Muerta está, dado que los yanquis confiesan que han concedido á los insurrectos cubanos una importancia que estos no merecen y declaran solemnemente insensatez confiarlos el gobierno de Cuba.

Tienen razón los yanquis, pero al hacer esas confesiones quitan toda autoridad á su conducta.

¡Qué infame resulta el proceder de los yanquis! Su pretexto de auxiliar á los insurrectos para ayudarles en la obra que reputaron santa de la independencia de Cuba insultaron, calumniaron á España y, por último, la declararon guerra, y ahora se convencen de que no merecen protección alguna los rebeldes, incapaces de administrar la grande Antilla.

Aparte esta condenación de la obra de los Estados Unidos, hecha por los mismos yanquis, resulta vencida la insurrección cubana por la traición de algunos de sus hombres.

Calixto García ha sido desautorizado por la junta insurrecta y por Máximo Gómez. Y el mismo Calixto García, despreciado por los norteamericanos, ha escrito á Shafter una carta protestando contra la conquista por los yanquis de Santiago de Cuba.

Pero considerándose conquistadores los yanquis, amenazan con negar auxilios á los rebeldes y hasta con desarmarlos si persisten en su actitud hostil á las tropas de Shafter.

El castigo de los insurrectos ha sido tan rápido y severo como merecido.

¿No podría ocurrirles á los ensoberbecidos yanquis que las cañas se les volvieran lanzas? Con algo de verdadero patriotismo en el pueblo cubano y alguna habilidad por parte de Blanco, acaso podría echarse de Cuba á los yanquis antes que ellos cumplan su amenaza de echar de aquella isla á los españoles, únicos que pueden asegurar allí la libertad y la independencia.

Carta de Manila

17 Junio.

Acabo de saber que sale ahora mismo el «Zafiro» para Hong-Kong y escribo reseñando á escape lo ocurrido desde el 12 hasta la fecha.

En dicho día fué proclamada con grandes fiestas en Cavite Viejo la independencia de Filipinas.

Parece que este acto ha sido obligado por los yankees, quienes no quieren dejar á los rebeldes ni Cavite ni Manila.

Lo mas triste, dentro de nuestras angustias, es saber que fuera de estas ocho provincias tagalas que nos rodean sigue la tranquilidad; por lo menos, así lo acusan cartas hasta el 31 de mayo de Ilo-Ilo, Negros, Leyte, Misemés y Mindanao y se cree que en el mismo Luzón siguen leales Albay por el Sur y los Ilocos por el Norte; pero de nada nos sirve.

Del general Monet, con cuyos 4.000

hombres contábamos, se sabe que solo ha podido reunir 700 y con ellos está en San Tomado de la Pampanga.

También sigue en Macabebe, sin poder venir, la familia de Agustín. De este general nadie está satisfecho.

Al conocerse aquí el telegrama puesto desde Port-Said por el marqués de Estella, han llovido las censuras sobre él; después de ser uno de los causantes de nuestra triste situación, aun habla con ligereza de ella, cuando es á fuera de aquí y nos ha dejado sin tropas.

El tiempo infernal, causando más bajas que los insurrectos.

El día 13 se presentó el «eterno» Paterno, de cuyo doble juego todos están convencidos y todos le dejan hacer, á pedir con varios de la Asamblea y el director de «El Comercio» la autonomía de las islas y la formación de un inmediato gobierno. El general se negó á conceder nuevas reformas mientras el país estuviese en armas, permitiendo en cambio seguir con ellas y darlo todo, si los rebeldes deponían su actitud.

Los carabineros, de quienes se sospechaba hace tiempo, días pasados intentaron sublevarse, con algunos voluntarios del tercio Anda-Salazar. Se dominó el movimiento y fueron desarmados por los leales voluntarios de Manila, que están en las trincheras defendiendo la población con las tropas regulares.

El público, persuadido de que aquí solo podemos contar con nuestras escasas y cansadas fuerzas, y convencido también de que no hay que esperar el menor apoyo del gobierno, después de 45 días nos tiene tan olvidados como el 1.º de mayo, se ha empeñado en ver una tabla de salvación en los alemanes que nos llenan de atenciones y que tienen tres barcos en bahía. El almirante ha venido á visitarnos y la desesperación de la impotencia hace ver un aliado en quien acaso solo sea un espectador mas de nuestra caída.

Hoy sale el «Olympia» en busca del «City of Pekin», que viene con las fuerzas de desembarco.

Se aproxima el desenlace.

M. M. C.

Repatriación de los soldados de Santiago de Cuba

En las oficinas de la Compañía Trasatlántica española en Madrid se ha recibido un telegrama de su representante en los Estados Unidos, diciendo que se le había adjudicado el concurso para transportar á España los jefes oficiales y soldados que guarnecían á Santiago de Cuba y que capitularon al rendirse dicha plaza.

La proposición de la Trasatlántica española ha sido aceptada por ser la más favorable.

Entre las condiciones figura la de dejar una fianza de 250.000 dollars.

Los barcos que se destinen al transporte irán provistos de un salvoconducto del gobierno de los Estados Unidos.

Insiste el representante de la Trasatlántica en Washington en que la contrata es solo para el transporte de 10.000 soldados, entre los que figuran heridos y enfermos en condiciones de embarcar, y 500 jefes y oficiales.

De esto se deduce, como indicamos oportunamente, que en la capitulación de Santiago sólo entraron las fuerzas bajo el inmediato mando del general Toral, que eran las que guarnecían aquella población y los fuertes anexos.

La cifra de 10.000 soldados y 500 jefes y oficiales conviene con los datos que habla en el ministerio de la Guerra, donde según cálculos racionales, las fuerzas que estaban en Santiago, incluyendo la columna Escario; se aproximaban á 11.000 hombres del ejército regular.

El resto hasta 14 ó 15.000 lo componían voluntarios y movilizados.

Todavía no ha resuelto la Trasatlántica qué buques harán el servicio para la repatriación, pero es casi seguro que se destinarán á este objeto el «Alicante» como barco hospital, y los vapores «Covadonga», «Colón», «Satrustegui», «León XIII», «Isla de Panay» é «Isla de Luzón».

La Compañía Trasatlántica ha comenzado á disponer los preliminares para la repatriación de nuestros soldados.

Es casi seguro que el primer vapor trasatlántico que irá á Santiago será el «Alicante», que se encuentra en la Martinica desde hace algún tiempo y se halla habilitado para hospital.

La primera expedición de repatriados será de enfermos y heridos.

En el «Alicante» embarcará probablemente el general Linares, y jefes heridos en los últimos combates.

Sucesivamente irán llegando trasatlánticos á Santiago para transportar todos los prisioneros en aquella plaza.

Vendrán también las dotaciones del «Mercedes» y del «Galicia», y los prisioneros que ganaron á nado la costa en el combate de las escuadras.

Las tropas repatriadas

Parece que á todos los jefes y oficiales que vengan de Cuba se les dará seis meses de licencia para que descansen de las fatigas de la campaña.

En cuanto á las tropas que regresen de Cuba, se licenciará hasta el reemplazo del 95, quedando en filas únicamente el 96 y 97, que se repartirán en los distintos cuerpos de la Península, siempre que algunos no quieran pasar voluntarios á determinada colonia.

Para dar colocación á todos los jefes y oficiales del ejército de Cuba se establecerán las comisiones de catastro, en las que cabrá mucha gente, quizá más de la que regrese y desee obtener colocación.

TELEGRAMAS

Madrid 26, 2'45 mda.

Londres.—El ayudante de campo de Shafter ha marchado á ultimar la entrega de las guarniciones de Palma Soriano y San Luis.

El buque americano «Montgomery», zarpó de Manila para tomar posesión de las Carolinas.

El gobierno y la prensa

El Sr. Sagasta, en la conferencia que tendrá con los Sres. Gasset, Rancés y Figueroa, directores de «El Imparcial», «El Tiempo», y «El Nacional», respectivamente les dirá que como el gobierno no tiene hostilidad contra la prensa, está dispuesto á no oponerle trabas ni molestias, siempre y cuando no maltrate al ejército ni á las instituciones.

Buques de guerra

Tenerife 25.

El capitán del vapor «León y Castillo», ha dicho que ha visto en alta mar cuatro buques de guerra con rumbo á Gibraltar.

El general Miles

Despachos recibidos de Nueva York confirman la llegada á Guánica del general Miles con su ejército.

La capitulación de Puerto Rico

El departamento de la Guerra de Washington ha dicho que San Juan de Puerto Rico tardará en capitular unas dos semanas todo lo más.

Ha añadido que para invadir la pequeña

Antilla el general Miles reunirá un ejército de 25.000 hombres.

Los marinos españoles

Un cablegrama de Washington dice que Mac-Kinley tiene el propósito de conducir á Santiago de Cuba á los marinos de la escuadra de Cervera que fueron hechos prisioneros, con objeto de que embarquen para España con los soldados de la guarnición de aquella ciudad.

Precauciones

Los funcionarios yankees en Cuba han recibido orden de su gobierno de reconocer con gran escrupulosidad los trasatlánticos españoles encargados de transportar á la Península los soldados, por si llevan á bordo víveres ó pertrechos de guerra.

Dicho reconocimiento se verificará antes de fondear los barcos en la bahía de Santiago.

MAHÓN

Las obras que se llevan á cabo en el paseo de la Miranda todavía no están terminadas, y ya se conoce que la mano de los muchachos que allí se suelen reunir todas las tardes de 12 á 2, se han recreado en golpear con una piedra el cemento que une las piedras, arrancándolo en algunas partes. Se hace pues necesario que ya sea el guarda paseos ó algún municipal, se tomen la molestia de sorprenderlos uno ó más días, á fin de escarmentarlos y hacerlos marchar con la música á otra parte. Del arbolado del mismo no hay que hablar, el pobre sufre iguales consecuencias que las obras citadas, de modo que si no se pone remedio, unas y otros serán los paganos de las travesuras de los revoltosos muchachos, que tan á sus anchas pululan por aquel sitio, sin que nadie hasta ahora les haya dicho esta boca es mía.

El día 22 de Agosto próximo tendrá lugar en nuestras Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados, la subasta por término de cuatro años, de la conducción de cadáveres á los cementerios.

En otro lugar de este número publicamos el anuncio de referencia.

Recordamos á los aficionados á la danza, que esta noche y en la de mañana, se celebrarán bailes públicos en la plaza de la Esplanada del vecino pueblo de Villacarlos, y por la tarde de mañana se celebrarán otros festejos en obsequio de San Jánmet.

Según aviso de las autoridades marítimas del puerto de Gibraltar, se ha encendido una luz fija, roja, en un cajón colocado á fines de mayo en las rocas del muelle avanzando á unos 330 m. de su extremidad N.

A la avanzada edad de 68 años y después de una larga y penosa enfermedad, en la tarde de ayer falleció en esta población nuestro antiguo y querido amigo D. Saturnino Carnaval.

Era el fin de persona generalmente estimada por las bellas cualidades de honradez y probidad que le distinguían y de las que conservarán imperecedero recuerdo sus numerosos amigos.

La conducción del cadáver á su última morada, que se ha verificado á las ocho y media de esta mañana, ha sido una verdadera manifestación de duelo, viéndose allí representadas todas las clases de nuestra sociedad.

El casino El Consey del que es conserje su hijo Pedro, ha permanecido con sus puertas cerradas en señal de luto.

Descansen en paz el amigo cariñoso y reciban sus hijos y demás familia el testimonio de nuestro dolor por pérdida tan sensible.

Durante el presente mes de Julio, han ingresado en la Administración Depositaria de este partido pesetas 52,000'26, habiéndose pagado en igual término, por la misma Dependencia del Estado, pesetas 682'13.

Leemos en «El Grano de Arena»:

En la Junta general ordinaria de Sres. accionistas celebrada ayer por la sociedad anónima la «Industrial Mahonesa», se acordó repartir un dividendo activo de tres pesetas por acción en concepto de beneficios del año económico de 1897-98.

De la memoria presentada por la Junta de Gobierno resulta que la Fábrica ha ocupado durante el año unos 490 operarios por término medio, habiendo invertido en este concepto la respetable suma de Ptas. 222.783'26. Dato elocuentísimo es este que prueba palpablemente los beneficios que reporta á esta población la referida Sociedad dando ocupación á muchos brazos.

Se ha iluminado un nuevo faro al Sur de la isla de Tenerife, en el punto llamado La Rasea.

Es catodióptrico de 4.º orden, con luz blanca de eclipses de 30 en 30 segundos, ilumina un arco de 180 grados con un alcance de 13 millas.

Tiene 42'54 metros de elevación y la torre de color gris claro, es cilíndrica.

Se hallan vacantes y han de proveerse por oposición las siguientes cátedras: las de la lengua francesa en los Institutos de Avila, Córdoba, Jaen, Granada y Valladolid; la de Geografía é Historia, en el de Pamplona, las de Retórica y Poética, en los de Alicante y Baeza; la de Historia Natural, en el de Córdoba, las de Alemán, en las de Cádiz y Santiago y las de Psicología, Lógica y Filosofía moral, en la de Sevilla y Zaragoza, dotadas todas ellas con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

Los ejercicios se verificaron en Madrid, en la forma prevenida en el reglamento de 27 de Julio de 1894.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en la Dirección general de Instrucción pública, en el improrrogable término de tres meses, á contar desde el día 19 del actual, acompañadas de los documentos que acrediten su capacidad legal y los méritos y servicios que les convenga justificar, y además un programa razonado, dividido en lecciones, y una Memoria expositiva del método de enseñanza y fuentes de conocimiento que estimen más propios de la asignatura que á pertenezca la cátedra vacante.

Saludo marítimo

El saludo marítimo puede ser de tres especies, á saber: 1.º saludo de cañón; 2.º, de pabellón; 3.º, de velas.

1.º SALUDO DE CAÑÓN: consiste éste en que cuando dos buques se encuentran disparan cierto número de cañonazos, tiro á tiro y en número siempre impar, pues ésta es la cos-

tumbre admitida en todas las naciones, menos en Suecia, que usa el número par; jamás los cañonazos podrán exceder de veintiuno, que es el saludo real, y los disparos de cada buque variarán según la mayor ó menor categoría del oficial que los mande.

2.º SALUDO DE PABELLÓN: que consiste en hacer descender el pabellón del buque á medio palo, ó más alto ó más bajo; sólo tiene lugar cuando una nave por delante de una fortaleza ó de otra nave en la línea marítima de respeto de una nación y puede decirse que es una especie de reconocimiento de la soberanía y autoridad de la nación en cuyas aguas entra el buque que, saludando, cumple con un deber de respeto y cortesía muy natural entre naciones amigas.

3.º SALUDO DE VELAS: éste, que es el más molesto y vejatorio de todos, porque obliga á un buque á mover todo su aparejo y velamen, á las veces en condiciones difíciles y aun expuestas, sólo pesa sobre los buques mercantes.

Las reglas principales para fijar las clases de saludo y á quien corresponde saludar primero, son las siguientes:

Primera. Las naves extranjeras navegan por mares del dominio de otra nación, saludan primero á las fortalezas donde pasan, á los puertos donde van á entrar y á los buques de guerra que encuentran.

Segunda. El saludo será de pabellón y de cañón, pero la contestación será sólo de cañón por parte de las plazas, fuertes, bajeles ó puertos saludados.

Tercera. En mares libres, toda nave que navega sola, saluda la primera á una flota ó escuadra, y si se encuentran sólo dos naves de naciones distintas; la de grado inferior saluda la primera; no está decidido cuando el saludo ha de ser de cañón y pabellón.

Cuarta. Los buques mercantes tienen que hacer el saludo de velas cuando encuentran uno de guerra; pero hoy, este saludo molestísimo va dejando de usarse en casi todas las naciones.

Quinta. Si un buque conduce un príncipe soberano no será el que deba saludar primero, sino que será saludado por la fortaleza, puertos ó buques respectivamente.

SOCIEDAD COOPERATIVA «El Porvenir del Obrero» MAHÓN

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 31 del actual á las 5 de la tarde en el Salón Teatro del Casino «El Consey», al objeto de exponer los medios que la Junta Directiva cree más acertados para que los afiliados obtengan ventajas en el precio del pan, y, en caso de conformidad llevarlos á la práctica. Podrán tratarse también cuantos asuntos sean de interés para la Asociación que administramos.

La Junta Directiva.

Casino el Consey

Se convoca Junta general para el próximo domingo día 31 Julio y á las 11 y media de su mañana para la elección de los cargos de Tesorero y Vice-Secretario según previene el reglamento de la misma.

Mahón 27 Julio 1898.—P. A. de la J. D., el Secretario, Gabriel Coll.

Sociedad Filantrópica del Casino del Consey

Se convoca Junta general ordinaria para el domingo 30 del corriente

á las diez y media de la mañana para el nombramiento del médico de la sociedad, y elección del Vice Presidente, Tesorero, Secretario, y cinco vocales, según previene el capítulo V y artículos 25 y 26.

Mahón 24 Julio 1898.—El Secretario, Antonio Pons.

Se convoca á los comisionados por los que se asociaron en 1871 para redimirse de la quinta de aquel año á una reunión que tendrá lugar el domingo 31 á las 9 de la mañana en el domicilio del infrascrito, Alonso III n.º 15.

Juan Mercadal Pons.

Ayuntamiento de Mahón Beneficencia

El día 22 de Agosto próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una segunda subasta para el servicio de conducción en coche de los cadáveres á los Cementerios de este término municipal durante los cuatro años económicos de 1898-1899 á 1901-2 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil ochocientos pesetas en cada año y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de quinientas pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello 12.º, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.—Mahón á 30 de Julio de 1898.—El Alcalde Presidente, Juan Biale Coll.

MODELO DE PROPOSICIÓN

Don.... vecino de.... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del servicio de conducción en coche de los cadáveres á los Cementerios de este término municipal se ofrece á ejecutar dicho servicio con entera sujeción á aquéllas por la cantidad de.... (en letras).... pesetas. (Fecha y firma del proponente).

Sociedad anónima Industrial Mahonesa

Acordado en Junta general, en sesión, de ayer el pago del dividendo activo correspondiente al ejercicio finido en 30 próximo pasado queda abierto el mismo desde el día 1.º al 8 inclusive del próximo Agosto en el despacho del infrascrito, calle Deyá núm. 19 de 9 á una de la tarde.

Dicho pago se efectuará mediante la presentación del cupón núm. 18.—Mahón 30 Julio 1898.—El Director, J. Martorell y Caules.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Julio 31 Domingo

S. Ignacio de Loyola conf. y fund. Sale el sol á las 4'58.—Pónese á las 7'14.

Luna: Sale 6'25 T.—Pónese 3'26 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 29 De Barcelona en 3 días, pol. esp. «Isidra» de 194 tons., cap. D. J. Roig, con 7 trips. y cemento.

Buques despachados

Día 30 Para Alcudia y Barcelona, vapor correo «Menorquin», capitán D. Tito Ginart, con 24 tripulantes, efectos y balija.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 29, 5'40 t.

Mr. Mac Kinley ha contestado á la nota de España en forma de ultimatum para evitar discusiones y dilaciones. El escollo principal consiste en que la deuda de Cuba la cargan á España.

Madrid 30, 5'50 mda.

Telegrafían de Puerto Rico que la población de Ponce se ha rendido.

El Consejo de Ministros de Washington ha acordado ya la contestación que debe dar á la nota del gobierno español referente á las condiciones con que aceptará la paz.

Madrid 30, 5'50 mda.

Las condiciones que exige el gobierno americano para negociar la paz, son:

Cesión de Puerto-Rico, é en dependencia de Cuba.

En cuanto á la cuestión de Filipinas será objeto de negociaciones ulteriores.

Madrid 30, 9'20 m.

Reina desacuerdo dentro del gobierno yankee con respecto á la cuestión de Filipinas.

El general Miles ha publicado una proclama en Puerto-Rico, ofreciendo á sus habitantes los beneficios de la dominación yankee.

Cotización Oficial

Madrid 29 Julio 4'00 t.

4 7/8 interior	53'00
— exterior	63'00
Amortizable	63'00
Cubas 1886.	67'25
— 1890.	50'75
Banco España.	000'00
Tabacalera	000'00
Paris á la vista	67'00 á 66'00
Londres id.	00'00 á 00'00
Aduanas.	84'00
Filipinas.	64'90



D. Saturnino Carnaval

FALLECIÓ

Á LAS SIETE DE LA TARDE DE AYER á la edad de 68 años

D. E. P.

Sus afijidos hijo é hijas, hijo é hija políticos, nietos, nietas y demás parientes, participan á sus numerosos amigos tan dolorosa pérdida.

El entierro ha tenido lugar á las ocho y media de esta mañana, dándose por despedido el duelo.

Mahón 30 Julio 1898.

MISCELANEAS

Ejércitos extranjeros

El efectivo del ejército ruso ha sido duplicado en el tiempo transcurrido desde la última guerra con Turquía.

Los tres distritos de la frontera occidental, Vilna, Kieff y Waisaw, disponen en la actualidad de 584 batallones, 396 escuadrones y 282 baterías con 2.070 cañones; lo cual supone una superioridad considerable sobre la infantería y caballería alemanas, en tiempo de paz.

El ministro de la Guerra se muestra partidario de las grandes masas de caballería, hasta el punto de haber organizado á fines del año anterior un cuerpo de ejército, compuestos exclusivamente por las divisiones de dicha arma, de guarnición en el distrito militar de Varsovia.

Marina extranjera

Se llevan con gran actividad los trabajos para la construcción del crucero de segunda clase *Furriers*; pues debe estar terminado y en condiciones de prestar servicio en la fecha fijada para la movilización de la escuadra inglesa del canal.

Este buque será destinado á dicha escuadra, y las pruebas ejecutadas en diversos días serán las que si guen:

Cantidad de carbón consumido durante 30 horas, desarrollando sus máquinas una fuerza de 2000 caballos.

Pruebas sobre amarras.

Aprovisionamiento de carbón.

Segunda prueba de consumo de carbón con 2000 caballos de vapor en otras 30 horas.

Y marcha con tiro forzado empleando 10.000 caballos de fuerza, en la que se espera obtener una velocidad de 19 millas.

SECCION LITERARIA

Los melocotones

II

¡Magnífico baile! Una orquesta excelente y por todas partes flores riquísimas y mujeres elegantes.

Allí estaban el prefecto, el presidente del tribunal, los oficiales de la guarnición y todos los funcionarios de la administración civil.

Mi director no había omitido nada á fin de dar el mayor brillo á la fiesta, de la que hacían los honores su esposa y su hija.

A media noche se sirvió la cena, y los invitados pasaron por tandas al comedor. Al entrar dirigí una mirada á los preciosos melocotones que ocupaban el centro de la mesa, colocados en una cesta de porcelana de Lunville.

Cuando los concurrentes, solicitados por un preludio de la orquesta se precipitaron en el salón, aun quedaban seis melocotones en la cesta.

Seguí á la multitud, pero á los pocos instantes volví al comedor en busca de mi sombrero, que expresamente había dejado en una mesita.

Los criados estaban ocupados en retirar la vajilla, y hubo un momento en que me encontré solo. No había ni un minuto que perder. Después de haber mirado á uno y otro lado, me acerqué á la cesta de porcelana y cogí dos melocotones, que metí en mi sombrero, el cual apoyé contra mi pecho por la parte de la abertura.

Mi plan consistía en retirarme sin despedirme para llevar victoriosamente á casa los dos melocotones.

Pero la cosa no era tan fácil como supuse en un principio. Acababan de empezar el cotillón y la sala estaba llena de parejas, por entre las cuales debía yo de pasar irremediablemente.

Me decidí al fin, tratando de deslizarme como una culebra; más al llegar á un sitio inmediato á la puerta, me encontré ante un grupo que estaba organizando una nueva figura. Una de las señoras debía tener un sombrero en la mano para ponerse á al caballero con quien deseaba bailar. Apenas había dado yo dos pasos, cuando la hija de mi director exclamó:

—¡Un sombrero! ¡Hace falta un sombrero!

Al mismo tiempo que me vió me dijo:

—Llega usted á punto, amigo Herbelot. Deme usted...

Antes de que hubiese podido yo pronunciar una palabra, se apoderó tan bruscamente de mi sombrero, que los dos melocotones rodaron por el suelo. ¡Ya ves el cuadro! La sangre se me heló en las venas. Todo el mundo se echó á reír; mi director se puso muy serio y las personas graves me señalaban con el dedo. Me flaqueaban las piernas y hubiera vendido mi alma al diablo por encontrarme en la calle.

La hija de mi jefe se mordió los labios para no soltar una carcajada, y devolviéndome el sombrero, me dijo en tono irónico:

—Recoja usted sus melocotones, amigo Herbelot.

Confuso y avergonzado me retiré presuroso, con la muerte en el alma.

Al día siguiente no se hablaba de otra cosa en la ciudad, y cuando entré en mi oficina, mis compañeros me dijeron á coro: «Herbelot, recoja usted sus melocotones!»

Además, no podía pasar por la calle sin oír estas palabras. «Ese es el de los melocotones.» Mi situación era insostenible, y no tuve más remedio que presentar mi dimisión.

Un tío de mi mujer tenía una finca en los alrededores de mi pueblo natal. Le supliqué que me utilizara como auxiliar, y habiendo accedido á mi deseo, nos establecimos en Chanteraine.

Me puse á trabajar como un condenado, y en poco tiempo llegué á ser un agricultor de primer orden. Y tanto prosperó la finca, que á su muerte nos la legó nuestro tío en su testamento. Después la puse yo en el estado floreciente que vas á ver dentro de poco.

Llegamos á Chanteraine y entramos en la posesión de una huerta llena de árboles frutales, en su mayor parte melocotoneros.

—Ya ves—me dijo Vital Herbelot—que rindo culto á los melocotones, á los que debo mi felicidad. Sin ellos no sería yo á estas fechas más que un modesto empleado, desprovisto de los medios necesarios para vivir con desahogo, al paso que ahora estoy en condiciones de realizar el más frívolo de mis caprichos.

En aquel momento oí la alegre risa de los hijos de mi amigo, que jugaban en el interior de la casa.

En una de las ventanas del piso bajo se presentó á los pocos instantes Mad. Herbelot, hermosa y agradable, como fruta madura y dorada por la ardiente luz de un magnífico sol del mes de Agosto.

ANDRÉS THEURIET.

PLATO DE POSTRE

Solución á la charada comprimida del ayer:

Desempeña

B. FÁBREGUES, IMPRESOR.
Calle Nueva n.º 25

Para vender ó alquilar

Lo está una casa en Villa-Carlos, calle Mayor n.º 133 y Molino 16. Dicha casa posee un bonito jardín, algibe y pozo. Informarán en la misma todos los días festivos.

Chocolatería-Restaurant

MALLORQUINA DEL CENTRO
RAMBLA DEL CENTRO 3-BARCELONA
HELADOS DE TODAS CLASES

REFRESCOS Á DOMICILIO.—RESTAURANT Á LA CARTA

Cubiertos desde 2 pesetas

Se admiten abonados

J. S. B. A

CASA DE HUÈSPEDES

de JOSEFA MARÍN

Se vive como en familia

Precios reducidos y convencionales

CALLE DE PONIENTE NÚMERO 47, PRINCIPAL
BARCELONA

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAI ME I, 2,—BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **Extracto Anti-Herpético de Dulcamara** compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces, y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuántos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint Servant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

si que presente **Cápsulas de sándalo** mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Precio: 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID